
В комитете
ВЛ КС М

8  сентября состоялось 
очередное заседание ко
митета комсомола. На 
нем принято обращение к 
комсомольцам Института.

Товарищ! Никто за нас 
с тооои не решит моло
дежных проблем. Ком
сомол должен стать сою
зом, выражающим, за
щищающим и реализую
щим политические и эко
номические интересы мо
лодежи.

Естественно, что, объе
динившись, молодые лю
ди решают те проблемы, 
которые они не могут ре
ализовать самостоятельно. 
Может быть, это и есть 
ответ на насущный вопрос:

П р олетар ии  всех стран, соединяйтесь!
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ОБРАЩЕНИЕ
зачем нужен комсомол?

В  настоящее время на 
страницах молодежной 
прессы публикуются про
екты новых уставов и 
программ союзов моло
дежи, в которых пред
лагаются различные ва
рианты выхода из ост
рейшей кризисной ситуа
ции. Не миновал этот 
кризис и комсомольскую 
организацию института. 
Обсуждение этих проблем 
неизбежно на предстоя
щей отчетно-ьыиор,.ой 
комсомольской конферен
ции института.

Формально на учете в 
нашей организации состо
ит более 6000 членов 
ВЛКСМ . В  действитель
ности выборные комсо
мольские органы опира
ются в своей работе лишь 
на десятки неравнодуш
ных, инициативных лю
дей. Принимать разумные 
решения и воплощать их 
в жизнь смогут только 
заинтересованные, болею
щие за дело люди, а не

формальные представи
тели факультетских ор
ганизаций. Для этого ко
митет ВЛКСМ  постановил 
провести перерегистрацию 
членов ВЛКСМ .

Члены ВЛКСМ , гото
вые бороться за обновле
ние комсомола, должны 
прийти в срок до 30 сен
тября в сектор учета («Г»
2-60) с комсомольским 
билетом и подтвердить 
свое пребывание в ком
сомоле.

Комсомольцы, не про
шедшие перерегистрацию, 
решением комитета
ВЛКСМ будут исключе
ны из комсомола, как 
утратившие с ним связь.

Желающие выйти из 
рядов ВЛ КС М  по дру
гим мотивам могут сдать 
комсомольский билет с 
соответствующим заявле
нием.' Выход из ВЛ КС М  
не может быть основани
ем для исключения из ин
ститута и ущемления дру
гих прав студентов.

8 С ЕН Т Я Б Р Я  начался 
новый учебный год на 
межшкольном .. учебно
производственном комби
нате, который находится 
в Кировском районе горо
да. Казалось бы, какое 
отношение имеет это со
бытие к нашему инсти
туту? Оказывается, са
мое непосредственное. 
Дело в том, что 8 сентяб
ря на межшкольном У П К  
состоялось первое заня
тие класса углубленной 
подготовки по радиоэлек
тронике, которому прис
воен статус филиала Ма
лой инженерной акаде
мии (М ИА), работаю
щей при нашем институте. 
Класс будет работать на 
базе давно созданного и 
успешно функциониро
вавшего кабинета радио
монтажа. А  заниматься с 
десятиклассниками школ 
правобережной стороны, 
увлекающимися радиоде

лом, станут, помимо препо
давателей УП К, специа
листы нашего института 
с радиотехнического фа
культета. У  последних 
своя далеко идущая цель: 
готовить себе потенциаль-

РАСТИМ ПОПОЛНЕНИЕ

ных студентов. Ведь эти 
ребята, как и все, кто за
нимается в МИА, полу
чают право поступления в 
наш институт по резуль
татам репетиционных эк
заменов, которые им при
дется сдавать на УПК. В 
перспективе на базе это

го же У П К  планируется 
открыть еще один специа
лизированный класс — 
машиностроительного про
филя.

Пусть ребятам сопут
ствует удача1 И в этом 
случае наш институт ока
жется в весьма выгодном

положении — значит, в 
скором будущем студен
ческие ряды пополнятся 
квалифицированными (на
верное, можно так ска
зать) первокурсниками. А 
это что-то новое!

О. ВИКТОРОВИЧ.
Фото JI. Шостак.

Множество копий по
ломано в словесных ба
талиях, множество гнев
ных и горьких слов про
изнесено теми, кто пы
тался живописать внут
реннюю жизнь общежи
тий. Так уж она непри
глядна порой, что лиш
ний раз не хочется касать
ся этого нарыва, а с дру
гой стороны — безобразия 
совершаются столь нагло, 
что нет сил молчать.

Ярким примером тому 
может послужить быто
вая сторона жизни обще
житий. Вот вам картинка 
с натуры. Новоиспечен
ный студент-первокурс
ник получает в общежи
тии комнату, отремонти
рованную и чистую (что

СТОЯНКА ПЕЩЕРНОГО ЧЕЛОВЕКА?
тоже, скорее, исключе
ние из правил). Вот он, 
переполняемый разнооб
разными эмоциями, по- 
хозяйски твердо стоит на 
причитающихся ему квад
ратных метрах. А  потом 
ведет себя совершенно 

непредусмотрительно: уез
жает за вещами, не ос
тавив в жилище сторожа. 
Вернувшись, он застает 
свою комнату лишенной 
аккуратности и уюта, а 
вместе с тем рам и две
рей. Здесь побывали со
седи. Но, к сожалению, 
они неуловимы и неуз
наваемы.

Общежитие №  6 к но
вому учебному году было 

сдано с оценкой «хорошо». 
В  этом году бригада аби 
туриентов во главе с Иго
рем Симоновым (Т79-1) 
в порядке исключения из 
правил отремонтировала 
23 комнаты для новых 
жильцов. Началось засе
ление. И именно тут ста
ло происходить то, с че
го я начала свой сюжет 
на бытовую тему. Опус
тошающие набеги на чу
жие комнаты приняли 
зловещий размах. Словно 
стадо троглодитов шныря
ло в поисках приюта.

Обидно за растраченные 
впустую старания ребят- 
ремонтников. Обидно за 
хозяйственников, кото
рым придется в срочном 
порядке решать еще один, 
на голову свалившийся, 
комплекс вопросов: сме
на дверей, октантов, пов
торное застекление окон 
(при том положении, ког
да общежитию не выделе
но ни одного квадратно
го метра стекла). И очень 
обидно за нижайший уро
вень культуры наших сту
дентов, который предпо
лагает абсолютное неува
жение чужого труда! Та

кое положение — по
рождение убожества ду
ха. Кем воспитывается 
оно, где находит благодат
ную почву для произра
стания? , I

Еще одна бригада под 
руководством Виталия 
Колпакова (Т77-1) ле
том произвела ремонт мест 
общего пользования об
щежития №  6 (кухни,
коридоры, туалеты, лест
ничные площадки). Как 
вы сами понимаете, нет 
никакой гарантии, что 
завтра-послезавтра следы 
этой долгой работы бу
дут видны. Во всяком слу

чае, учебный год длин
ный, будет время по тра
диции все побить-поколо ■ 
тить. И опять же тради
ционно администрация не 
будет знать покоя от жа
лоб на неустроенность 
быта студентов.

Вот так: сначала ру
шим, после требуем от
стройки. А  на бесконеч
ное занятие благоуст
ройством уходят большие 
деньги. Й так будет всег
да, пока студенты не бу
дут чувствовать себя хо
зяевами. Но хозяйское 
чувство, опять же, не 
рождается из ничего.

Л. Ж АДАЕВА, 
зам. декана ТЭФ по 
работе в общежитии.

Твои наставники, студент!

Владимир Лебедев, со
трудник кафедры авто
матики й телемеханики 
четырежды становился 
чемпионом СССР по аль
пинизму. А  сначала Вла
димир выступал за сбор
ную России с такими 
спортсменами, как Н. За

харов, А. Богачев, С. Чеп
цов, В. Архипов, А. Кар
лов.

В  восхождении на горы 
было много опасностей, 
но все они преодолевались 
дружными альпинистски
ми коллективами. По

мнению Владимира, аль
пинист должен прежде
всего обладать реакцией 
и выносливостью, а по
том подготовкой, как фи
зической, так и техниче
ской.

Фото В. Годубцова,

К ОТЧЁТАМ 
И ВЫБОРАМ

18 сентября на идеоло
гической 'планерке парт
кома были обсуждены во
просы подготовки и про
ведения отчетно-выбор
ной кампании в парторга
низациях и партгруппах 
института. По мнению ве
дущих идеологов партко
ма, отчеты можно прове
сти на дискуссионной ос
нове. Темой для дискус
сии можно выбрать, на

пример, такую: «Роль
партии во внутрипартий
ной демократии». Обста
новка сложилась в пар
тии очень тревожная. 
Но, несмотря на остро
ту ситуации, многих ком
мунистов отличает успо
коенность, ожидание то
го, что все уладится само 
собой, без поддержки пе
рестройки снизу.

Партийные собрания на 
факультетах пройдут в 
октябре, а 31 октября со
стоится открытое отчет
ное собрание парторгани
зации института.

На нем будут подве
дены итоги партийной

работы за год, будут вы
ражены мнения по воп
росам взаимодействия с 
вышестоящими организа
циями. Большинство уча
стников планерки счита
ют, что' к отчетным соб
раниям нужно тщательно 
готовиться, изучать об
щественное мнение.

28 сентября состоится 
партийно - хозяйственный 
актив института, на ко
тором с докладом высту
пит ректор А. М. Ставер. 
Повестка дня: «О ходе вы
полнения программы раз
вития института и задачи 
коллектива на 1989— 1990 
годы».

СОЦИАЛЬНЫЕ РУБЕЖИ
Горком КПСС и гориспол

ком обращаются ко всем 
красноярцам с просьбой вы
сказать свои предложения и 
замечания по проекту про
граммы развития города на 
1989— 1991 годы.

Прошедший недавно пле
нум Красноярского горкома 
партии предложил исполко
му городского Совета на
родных депутатов наметить 
первоочередные задачи со

циального развития. Ско
рейшее решение острых во
просов в жизни краснояр
цев — первоочередная пар
тийная забота, важнейшая 
задача советских и хозяйст
венных органов.

Что намечается сделать в 
ближайшее время на этих 
направлениях?

В газете «Красноярский 
рабочий» 14 сентября опуб
ликована программа развития

инфраструктуры города на 
ближайшие годы. В нее 
включены такие пункты, как 
жилье, детсады, школы, здра
воохранение, телефонная 
сеть, водоснабжение, про
довольственная программа, 
овощехранилища, служба 
быта, товары народного по
требления. Предлагаем чи
тателям нашей газеты вклю
читься в обсуждение вопро
сов развития города.
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экзамены- в Богучанах, 
Шарыпове, Южно-Саха- 
линске п пяти школах 
Красноярска.

Анкетирование абиту
риентов показало, что 
наиболее влиятельной 
формой профориентаци
онной работы являются 
объявления в газетах, на 
радио и телевидении, что 
составило 29% от зачис
ленных абитуриентов.

Всего 117 из поступив
ших занимались до пос

тупления в кружках. ' В 
своих анкетах профори
ентационную работу пре
подавателей и студентов 
КрПИ они поставили дале
ко не на первое место. 
Поэтому есть над чем по
думать и в работе.

М. ЮРЬЕВА.

На снимках: собеседо
вание с абитуриентами 
механико - технологическо
го факультета проводит 
декан А. А. Городилов.

Кто пришел 
на первый курс
КА КИ М  будет студент 

завтра, кто пришел в ин
ститут в новом учебном 
году — это не может не 
интересовать преподава
телей вуза, а во время пе
рестройки высшей школы 
— особенно. Потому один 
из вопросов повестки дня 
ректората, состоявшего
ся в начале августа, был 
посвящен итогам набо
ра первокурсников. Как 
отметил в своем выступ
лении ответственный сек
ретарь приемной комиссии 
политехнического инсти

тута В. С. Секацкий, в 
этом году требования на 
вступительных экзаменах 
стали жестче. Члены при
емной комиссии старались 
отбирать самых , достой
ных. И если раньше мож
но было редко заметить 
двойку в экзаменационных 
ведомостях, то на этот раз 
их было в предостаточ
ном количестве.

План приема абитури
ентов на 1989— 90 учеб
ный, год по факультетам в 

основном выполнен. Не обо
шлось без зачисления аби

туриентов, прибывших из 
других вузов и не прошед
ших там по конкурсу (из 
института цветных метал
лов, университета, техно
логического института). 
При этом зачисляли тех 
лиц, у которых вступи-, 
тельные экзамены совпа
дали с экзаменами наше
го вуза.

Как и в прошлые годы, 
большой популярностью 
пользовались автотран
спортный, факультет ав
томатики и вычислитель
ной техники и радиотех
нический факультет.

Если говорить о каче
ственном составе абиту
риентов, то в этом году, 
по сравнению с прошлым, 
он оказался намного луч
ше. Немало абитуриен

тов было зачислено без 
вступительных экзаменов, 
причем сюда вошли не
только выпускники, окон
чившие школу с золо
той и серебряной ме
далями, но и те, кто не 
имеет троек в аттестате. 
Только на теплоэнерге
тический факультет, план
набора которого 200 че
ловек, без вступительных 
экзаменов зачислен 81 
абитуриент, а на меха
нико-технологический при 
плане набора 325 — 168 
абитуриентов.

Произошли изменения в 
работе приемной комис
сии, Досрочно приняты эк
замены в Малой инженер
ной академии, контингент 
обучающихся в этой ака
демии оказался достаточ
но сильным; принимались

ЗА Д А Ч А  подготовки 
современного инженера — 
творчески мыслящего, 
глубоко эрудированного 
в своей области техники, 
способного решать акту
альные задачи 1 перест
ройки — требует не толь
ко высокого уровня пре
подавания, хорошего тех
нического оснащения
учебных и научных ла
бораторий, участия сту
дентов в исследователь
ских работах. Все наз
ванные факторы могут 
дать эффект лишь в том 
случае, если будут соче
таться с активным стрем
лением самих студентов 
к приобретению знаний и 
навыков инженерной дея
тельности. Такое стрем
ление, интерес к техни
ке, как правило, форми
руются еще в школьные 
годы. Если же человек по
ступил на какую-либо спе
циальность вуза, не имея 
заранее четкого пред
ставления о ней и о бу
дущей профессии (а та
кое, к сожалению, слу
чается не так уж редко), 
то далеко не всегда уда
ется сформировать из не
го хорошего инженера.

Таким образом, в ряд 
важнейших задач вузов 
становится целенаправ
ленный поиск и подго
товка абитуриентов из 
числа школьников, уча
щихся ПТУ и техникумов. 
Многие институты созда
ют с этой целью малые 
академии, «школы юных», 
центры и факультеты 
профориентации и т. п.

В  Красноярском по
литехническом институте 
уже в течение года рабо- 
тает Малая инженерная 
академия (М ИА), прези
дентом которой является 
доктор технических на
ук, профессор, зав. ка
федрой радиосистем Г. Я. 
Шайдуров. Создание 
академии стало возмож
ным благодаря накоплен
ному преподавателями, 
сотрудниками и студента
ми института опыту проф
ориентационной работы.

Немало лет при инсти
туте работают кружки 
технического творчества, 
программирования на 
рВМ , теории изобретатель

здавалась, как принято 
говорить, далеко не на 
пустом месте. Изучался 
и опыт других вузов, вВуз

ищет студента
ства, математики и др.. 
Представители института 
руководят также некото
рыми техническими круж
ками в школах и детских 
внешкольных учреждени
ях. Систематически луч
шие ученые и специалис
ты института участвова
ли в работе жюри и кон
курсных комиссий, сле
тов юных техников, кон
ференций школьников, 
выставок и т. п., а лучшие 
школьники-кружковцы вы
ступали на ежегодных 
студенческих конферен
циях КрПИ. В  134-й шко
ле Красноярска создан 
специализированный класс 
машиностроительного про
филя. Наибольших ус
пехов добивались участ
ники кружков теории ре
шения изобретательских 
задач (ТРИ З) под руко
водством преподавателей 
кафедры строительных и 
дорожных машин к. т. н., 
доцента В. А. Дмитриева 
и к. т. н., доцента С. П. 
Ереско. Еще до создания 
М ИА экспонат, выпол
ненный коллективом 
школьников под их руко
водством, получил сереб
ряную медаль ВДНХ.

Преподаватели инсти
тута уже много лет ак
тивно участвуют в рабо
те научных обществ уча
щихся (НОУ). Председа
телем совета краевого 
НОУ является к. т. н., 
доцент кафедры радио
систем А. А. Эйдлии, 
секцию электроники при 
этом совете возглавля
ет президент МИА,
д. т. н. профессор Г. Я. 
Шайдуров, секцию ма
шиностроения — к. т. н., 
доцент, зав, кафедрой 
ТМС В. С. Соболев, сек
цию изобретателей и ра
ционализаторов —■ вице- 
президент МИА, к. т. н., 
доцент кафедры СДМ
В. А. Дмитриев.

Таким образом, Малая 
инженерная академия со-

первую очередь Красно
ярского университета. И, 
конечно, создание МИА
и проведение ее меро
приятий было бы невоз
можно без активного и 
самого благожелательно
го участия органов на
родного образования, в 
первую очередь ГУНО 
крайисполкома, а также 
краевых станции юных
техников и Дворца пионе
ров и школьников.

За небольшой срок
своего существования (1 
августа М ИА отметила 
годовщину своего созда
ния) проведены совмест
но с ГУНО - крайиспол
кома три краевых поли
технических школы. Пер
вая из них проходила в 
спортивно - оздоровитель
ном лагере института на 
Красноярском море в. ав
густе прошлого года. По
жалуй, эта школа больше 
всего запомнилась ее ор
ганизаторам и участникам. 
Прежде всего потому, что 
все на ней было впервые 
— и лекции, и конкурсы, 
культурная и спортивная 
программы. Созданию ат
мосферы праздника зна
ний способствовала заме
чательная сибирская при
рода. Впечатления не 
смог омрачить даже про
ливной дождь, встретив
ший участников во вре
мя прибытия. Кстати, в 
ознаменование этого со
бытия участники школы 
разработали небольшую 
программу для ЭВМ , ри
сующую на экране дис
плея облако с дождем. 
На этой школе участни
ков было не столь уж 
много — около 40 чело
век. Но для первого раза 
было бы сложно орга
низовать более предста
вительную школу.

Зато две следующих 
школы — зимняя в фев
рале и летняя в июле —- 
собрали около 100 участ
ников каждая. Проводи

лись они на базе инсти
тута. Как бы ни было хо
рошо на Красноярском 
море, но от проведения 
там летних школ - приш
лось отказаться из-за 
сложности доставки обо
рудования. Ведь школьни
кам нужно показать по 
возможности всю лабора
торную базу института, 
в том числе и гибкий про
изводственный комплекс, 
и лаборатории робототех
ники, станки, тренажеры, 
радиоэлектронное обору
дование, вычислительный 
центр. Увеличилось ко
личество специальностей. 
Если на первой школе их 
было две — «Машино
строение» и «Радиоэлек
троника», то затем к ним 
добавилась вычисли
тельная техника». Заня
тия на всех школах про
водились преподавателя
ми института. К  обеспе
чению бытовых условий 
большие усилия приложи
ли работники краевых 
станции юных техников и 
Дворца пионеров и школь
ников. Культурная и 
спортивная программы 
обеспечивались совмест
ными усилиями с участи
ем студенческого и спор
тивного клубов институ
та. Для участников школ 
организовывались экс
курсии по институту, по 
городу н в детские вне
школьные учреждения. 
Были проведены встре
чи с учеными институ
та, викторины, конкур
сы. Руководителям круж
ков, ’ сопровождавшим 
школьников, читались 
лекции по актуальным

проблемам развития нау
ки и техники.

В мае этого года ин
ститут получил разре
шение Госкомобразования 
СССР принимать в инсти
туте выпускников МИА 
по итогам репетиционных 
экзаменов. Во время лет
ней школы в июле впер
вые такие экзамены сда
вали 73 человека, 59 из 
них были зачислены сра
зу, а остальные (полу
чившие тройки) участво
вали затем в общем кон
курсе.

В  течение прошедшего 
года, естественно, про
должалась и работа круж
ков при институте, и уча
стие преподавателей в 
жюри и конкурсных ко
миссиях на мероприятиях 
для школьников, в том 
числе на Всероссийской 
олимпиаде по информа
тике и на Всесоюзном кон
курсе «Юный програм
мист», проходивших в 
Красноярске. Очередного 
успеха добились члены 
кружка ТРИ З — они уча
ствовали в составе деле
гации Красноярского края 
в работе Всесоюзного 
слета юных рационали-. 
заторов, изобретателей и 
техников, состоявшегося 
в Барнауле в начале ию
ля. Одна из работ круж
ковцев была отмечена спе
циальным призом ЦС 
ВОИР, а еще одна реко
мендована для участия на 
ВДНХ. Сам кружок занял 
на слете третье место 
среди коллективов. А 
руководил всей делегаци
ей края вице-президент 
М ИА В. А. Дмитриев.

Политехнические шко
лы вызвали большой ин
терес в Красноярске и 
крае. Желающих участ
вовать в них оказалось 
значительно больше, чем 
можно было предоставить 
мест, с чем постоянно 
приходилось сталкивать
ся организаторам. А  Ха
касская областная орга
низация юных техников 
совместно с Абаканским 
филиалом КрПИ по опы
ту краевых школ орга
низовала Хакасскую об
ластную летнюю поли
техническую школу, Нель

зя не отметить огромную 
организационную работу 
по проведению всех трех 
школ, которую вел все 
это время вице-прези
дент М ИА к. ф.-м. н., 
доцент кафедры физи
ки В. П. Федоров.

Сейчас, когда в общем 
отработан организацион
ный механизм проведе
ния школ, МИА форми
рует планы расширения 
своей деятельности. С на
ступающего учебного го
да планируется начать оч
ные . и заочные занятия 
по специальностям, соот
ветствующим профилям 
факультетов. Предпола
гается начать создание 
сети филиалов М И А в 
Красноярске и крае, в 
том числе на базе учеб
но-консультационных пун
ктов КрПИ. Уже подпи
сан договор с межшколь- 
ным учебно-производст
венным комбинатом Ки
ровского района Крас
ноярска о создании клас
сов углубленной подго
товки по техническим на
правлениям с предостав
лением этим классам ста
туса филиалов МИА. 
Налаживается сотрудни
чество М ИА с М УП К Ок
тябрьского района. Часть 
занятий по программиро
ванию на летней школе 
1989 г. проводилась в 

.его компьютерных клас
сах. Предполагается так
же организовать компью
терный класс М ИА и на 
его базе центр школьной 
информатики и обучаю
щих программ.

Деятельность М ИА на
правлена в первую оче
редь на развитие творче
ских способностей, ин
тереса к технике и ее со
вершенствованию, изобре
тательству. Творческие 
личности в технике нуж
ны не в меньшей степе
ни, чем в искусстве. По 
данным современной нау
ки, формировать их нуж
но еще со школьного воз
раста, даже с младших 
классов. Так что М ИА 
предстоит приложить еще 
немало усилий для реше
ния стоящих перед ней 
задач.

А. КОЗЛОВ, 
вице-президент МИА,
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«НАМ ДОБРЫЙ 
ОСТАВИТЬ ПОЛОЖЕНО 
СЛЕД...»

двои детские и юношеские годы шровел в Красноярске. 
'■ осле окончания государственного педагогического инсти
тута он остается работать на кафедре физики, где судь
ба его свела с замечательным человеком, ученым, орга
низатором сибирской науки А. В. Киренским. Заголовком 
срисовки взята строка из стихов А. В. Киренского: «Нам 
добрый оставить положено след за нами родившимся лю
дям а вот за Сибирь мы особый ответ держать перед 
совестью будем». Под его руководством Николай Ивано
вич становится специалистом в области магнитных явле
ний, защищает кандидатскую диссертацию и в дальней
шем все свои силы и способности отдает становлению 
политехнического института. Будучи заведующим кафед
рой физики, он сосредоточил главное внимание на фор
мировании педагогического коллектива, создании учебных 
лабораторий, их методического обеспечения, повышении 
научной' и педагогической квалификации преподавателей.

Духовный лидер кафедры, своим примером он играл 
порой незаметную, но важную роль в жизни коллектива. 
Предельно собранный, всегда ровный и доброжелательный, 
Николай Иванович умеет мягко охладить излишне горя
чего, разрядить напряженную обстановку справедливой и 
трезвой оценкой, мудрым советом. По его поведению чув
ствовалось, что он считает душевное спокойствие людей 
и их хорошие взаимоотношения гораздо более важными, 
чем мелкие принципы, самолюбие, ведущие к конфликтам. 
Честным и искренним словом он умеет зажечь сердца мо
лодых, возвысить их духовные запросы. Николай Ивано
вич не умеет говорить свысока со своими питомцами- 
студентами. Общение с« ними всегда идет на равных, как 
коллеги с коллегами. Среди постоянных его забот — ор
ганизация студенческих олимпиад по физике.

Николай Иванович дает своим коллегам образец про
фессионального мастерства, является неофициальным на
ставником многих начинающих преподавателей. Он щед- 
d o  делится своим творческим опытом на методических 
семинарах, конференциях.

Многогранна научная и общественная деятельность Ни
колая Ивановича Втюрина. Достойно по жизни он несет 
звание коммуниста. Вот основные вехи его трудовой де
ятельности: проректор по науке, заведующий кафедрой, 
член парткома института, крайкома, член научно-методи
ческой комиссии, редакционно-издательского совета, член 
комиссии парткома института по контролю за деятель
ностью администрации. Его безупречный труд отмечен 
многими наградами. Он награжден грамотой Президиума 
Верховного Совета РСФСР за. личный вклад в развитие 
экономики и культуры Красноярского края, медалями за 
доблестный труд, его имя занесено в краевую Книгу 
Почета, а портрет неоднократно помещался на Доску 
Почета института. Многие годы он работает в должности 
профессора кафедры физики.

Разносторонность его человеческих устремлений обще
известна: тонкое понимание музыки, умение поиграть на 
оаяне, пианино, прекрасное владение столярным инстру
ментом. Он заботливый семьянин, счастливый отец и де
душка. Эти его бесспорные достоинства определили про
фессиональный и человеческий авторитет в коллективе. 
Его сын — кандидат физико-’математических наук в Инсти1 
туте физики, дочь работает врачом на Дальнем Востоке.1 
На нашем снимке Николай "Иванович в своей квартире 
занимается с внуком Володей.

Сейчас Николай Иванович Втюрин уходит на заслужен
ный отдых. Коллектив кафедры желает ему крепкого здо
ровья на многие годы. Добрый след оставляет Николай 
Иванович Втюрин в стенах нашего института, в сердцах 
Ого коллег и учеников.

Л. МАМИЗЕРОВА,
L _ _ __.___    доцент кафедры физики.

Летом’ этого года иа каникулы в Советский Союз 

приезжали студенты Будапештского технического 

университета Олег Холкин и Андрей Дударев. Рань

ше они обучались в нашем институте на электро

механическом факультете по специальности «Робо

тотехника». Мне довелось побеседовать с Олегом 

Холкиным. Я попросила его поделиться впечатления-1 

ми о жизни в Венгрии и об учебе в венгерских ву
зах.

КАНИКУЛЫ 
В РОДНОМ ГОРОДЕ
— Олег, сколько вре

мени ты находишься в 
Венгрии и что предшест
вовало твоему направле
нию в университет?

— Проучившись три го
да в политехническом ин
ституте, я поехал на го
дичную подготовку в Мо
скву. В  станкоинструмен
тальном институте про
штудировали все общест
венные науки и сдали по 
ним экзамены. Таким об
разом, в Будапештском 
университете мы, то есть 
группа советских студен
тов (15 человек) из раз
ных уголков нашей стра
ны, изучаем только тех
нические дисциплины.

— А языковой барьер?
Все преподавание 

ведется на русском язы
ке. Так что не приходится 
тратить время на изучение 
венгерского языка.’ В  то 
время как студенты, при
ехавшие из других стран, 
предварительно в подго
товительном институте 
изучают венгерский язык.

— Расскажи немного о 
самом университете.

•— Это одно из старей
ших учебных заведений 
в Европе, открылся в 
1782 году. Поражают
красотой старинные зда
ния. На сегодняшний день 
это самый большой
университет в Венгрии. В 
нем идеальная чистота, 
за которой следят и сту
денты, и обслуживающий 
персонал. В университе
те работает крупнейшая 
техническая библиотека, 
имеются в ней книги и на 
русском языке. Есть свой 
атомный реактор для про
ведения лабораторных ра
бот, локальная ЭВМ . 
Свободный доступ к со
временной технике. Боль
шая часть техники при
обретается из западных 
стран. (Венгрия — единст
венная социалистическая 
страна, где ие существует 
эмбарго). Через спутник 
возможна связь с банка
ми данных в Калифорнии 
(СШ А). Рассчитываются 
за технику по-разному: 
деньгами, рекламой, на
учными идеями, сотруд
ничеством.

Университет находится 
на хозрасчете, следова
тельно, он независим, а 
атд дает большие преиму
щества.

— Кто выплачивает вам 
стипендию?

— Венгерское государ
ство. 10% от зарплаты 
советского посла в Вен
грии. Это примерно сос
тавляет 4000— 4400 фо
ринтов (200— 240 рублей). 
У  венгров размер стипен
дии зависит от матери
ального положения роди
телей; чем больше получа

ют родители, тем мень
ше стипендия, и наоборот. 
Успеваемость почти не 
влияет на денежное посо
бие.

— Есть ли в венгер
ском университете обще
ственные, комсомольские 
организации?

— До недавнего вре
мени существовала орга
низация КИС ( Коммуни
стический союз моло
дежи), но после прошедиГе- 
го недавно съезда эта ор
ганизация закрылась. КИС 
имела международные 
контракты, договора. 
Есть и профсоюзная ор
ганизация, она практиче
ски занимается тем же, 
чем и КИС.

— Есть ли разница ме
жду проживанием в сту
денческом общежитии 
Красноярского политехни
ческого института и Бу
дапештского университе
та?

— Есть, и разительная. 
Я  живу в двухместной 
комнате, с полным ком
фортом. В  общежитии, 
также как и в самом уни
верситете, идеальная чис
тота. В  одной комнате со 
мной живет венгерский 
студент. Это дает мне воз
можность изучать язык, 
побольше узнать о Вен
грии, о молодежи. В 
общежитии комнаты всег
да открыты, и можно не 
сомневаться в сохранно
сти вещей. Во всех об
щежитиях студенческого 
городка — самоуправле
ние. Студенты делают все 
абсолютно сами. Нет про
верок со стороны препо
давателей. Если препода
ватель заходит в обще
житие, то сразу же стано
вится гостем. Любой сту
дент старается пригла
сить преподавателя имен
но в свою комнату.

— Как относятся вен
герские преподаватели к 
советским студентам?

— Не только к совет
ским, но и к венгерским 
студентам преподаватели 
относятся уважительно. 
Начиная примерно с тре- 
тьего-четвертого курсов, 
преподаватели называют 
нас своими коллегами.

— Расскажи об учебе 
студентов в Венгрии.

— Начну с того, что по
сещение лекций в универ
ситете —- свободное. В 
течение семестра проводят
ся контрольные работы 
по всем предметам.

Теперь о сессии. Она 
длится шесть недель. 
Перед началом экзаменов 
преподаватели вывешива
ют график приема. Сту
дент может самостоятель
но, без группы, записать
ся на экзамен в такой 
день, который ему удобен.

Причем сдать все экза
мены он может за один 
день (и шесть недель от
дыхать), а может сдавать 
все шесть недель, а затем 
без каникул приступить-к 
дальнейшему обучению. 
Если студент не сдает эк
замен с первого раза, то 
за пересдачу нужно пла
тить. И за каждую пере
сдачу плата возрастает до 
250 форинтов (12 р. 50 
коп.).

И еще один интересный 
факт. Оценка «два» нор
мальная оценка в Венг
рии. Неудовлетворитель
ной считается «единица». 
Чтобы получить «двойку», 
нужно изрядно потру
диться над учебником и 
иметь приличные знания. 
«Пятерка», в свою оче
редь, соответствует вен
герской оценке «3,5» —

Однажды, придя на за
нятия в университет, мы 
не застали студентов в 
аудиториях. Преподава
тель объяснил нам, что 
студенты объявили заба
стовку, и сказал нам, что 
если мы желаем участво
вать в забастовке,’ он нас 
отпустит.

Требования бастующих 
были разные: повысить

стипендию; увеличить рас
ходы на высшее образо
вание; отменить плату за 
пользование некоторыми 
дорогостоящими прибо
рами; предоставить пра
во самим решать, какие 
предметы изучать (сту
денты отказывались изу
чать общественные нау
ки и русский язык, кото
рый здесь обязателен).

И в то же время у 
студентов <в Венгрии есть 
ряд льгот: бесплатный
или льготный вход в те
атры, музеи, выставки, 
концерты, 50-процентная 
скидка на проезд в желез
нодорожном транспорте; 
льготное питание в сту
денческих столовых и ре
сторанах, льготный про
ездной билет в обществен
ном транспорте.

— Чем предпочитают 
заниматься венгерские 
студенты в свободное вре
мя?

— Свободного времени 
у них довольно мно
го, так как в вузах пяти
дневная учебная неделя. 
Большую часть своего 
времени студенты отдают 
спорту. В спортивный го
родок, который имеется 
при университете, входит 
два больших футбольных 
поля, бассейн, корты, 
мини-площадка для игры 
в футбол, регби и т. д. 
Чтобы попасть в бассейн

или на спортивную пло
щадку, нужно ’прийти в 
специально отведенное 
для этого время, нужно 
только иметь при себе 
студенческий билет. Рас
пространены в Венгрии и 
платные секции: каратэ, 
кун-фу и другие.

Можно и неплохо раз
влечься. В каждом обще
житии есть хвои клубы. 
Входная плата для прожи
вающих в общежитии — 
20 форинтов (1 рубль) и 

■50 форинтов для гостей. 
Клубы работают с 20 ча
сов вечера до двух-трех 
часов ночи,' В  клубе есть 
дискотека с мощней
шей аппаратурой, с видео
системой; за вечер мож
но посмотреть до ' пяти 
фильмов в видеотеке; ка
зино (где можно поиграть 
в рулетку); бар, где про
дают различные спиртные 
напитки.

Существуют также при 
общежитиях различные 
клубы. «Клуб дружбы», 
«Кружок любителей вы
числительной техники» и 
даже «Клуб любителей 
пива». Для клубов выде
ляются денежные сред
ства (до 10 000 форинтов
— 530 рублей). Напри
мер, на выделенные день
ги «Клуб дружбы», в ко
тором состою я и кото
рый объединяет всех ино
странных Студентов, мы 
ездили в двухдневную эк
скурсию по Венгрии.

— Когда приезжают со
ветские туристы, старае
тесь ли вы поддерживать 
с ними связь?

— С туристами — нет, а 
вот когда приезжают со
ветские спортсмены, ар
тисты, мы всегда пригла
шаем их к себе в «Клуб 
советских студентов». Так, 
у нас в гостях побывали 
группы «ДДТ», «Алиса», 
футбольная команда 
«Спартак», фигуристы... 
Как артисты, так и спорт
смены всегда с большой 
охотой идут на встречу с 
нами.

— Олег, пришлось ли 
тебе за столь короткий 
срок столкнуться с каки
ми-нибудь трудностями, 
проблемами?

— Пожалуй, только с 
той, что советским сту
дентам не разрешается ра
ботать. Цены дорожают, 
а стипендия все та же, и, 
к сожалению, не на все 
хватает этой стипендии. 
Советские законы таковы
— уж коли ты где-то за
работал, то весь заработок 
обязан отдать в Советское 
посольство, иначе тебе 
грозит отчисление. В  са
мом же университете нас 
с большой радостью бы 
взяли лаборантами на 
кафедры, в лаборатории 
и т. д.

Быстро пролетели кани
кулы Олега Холкина и 
других студентов в Со
ветском Союзе. Совсем 
скоро, через год. Олег 
возвратится в родной ин
ститут на кафедру робо
тотехники и технической 
кибернетики. Думаю, что- 
у него не будет проблем с 
распределением, с кото
рым обычно сталкизают- 
ся наши соотечественни
ки, обучающиеся за ру
бежом. И знания, полу
ченные в Будапештском 
техническом университе
те, будут вложены в ко
пилку развития отечест
венной науки.

С гостем беседовала 
М. ПЕТРОВА.

На снимке: Олег Хол
кин.

Уважаемый коллега!
Если ты умеешь петь, 

танцевать, играть на всех 
мыслимых и немыслимых 
инструментах...

если ты умеешь шутить 
и оценить шутку другого...

если ты ходишь по кана
ту или глотаешь шпаги,.,

если ты неравнодушен к 
успеху...

ПРИХОДИ к 
СТУДКЛУБ!

НАМ  В

Тебя ждут с нетерпе
нием: эстрадный оркестр 
(понедельник, четверг, 
ауд. ГЗ-ЗЗ); СТЭМ  «Кон

трасты» (вторник, среда, 
пятница, акт. зал корп. 
«Г»); инструментальный 
ансамбль (вторник, пят
ница, зал корп. «Д»); хо
реографическая студия 
(понедельник, четверг, 
зал корп. «Д»); клуб са
модеятельной песни (зал 
кори, «Д»), .

Постскриптум. Участни
ки самодеятельности 
пользуются особым рас
положением профкома 
студентов. Все справки 
можно получить в ауд. 
ГЗ-46.

 Ш  СТУДКЛУБ,
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Что такое СПИД?
Синдром приобретенного иммунодефицита — так рас

шифровывается слово СПИД. По-английоки АИДС.
Известно, что иммунная система человека способна 

уничтожать различные вирусы, попадающие в организм.
Если иммунная система не срабатывает — человек гиб

нет от простейшего вируса.
Такую (картину вдруг стали наблюдать в 1981 году в 

больницах США. От воспаления легких умирали молодые 
и вроде бы здоровые мужчины. Почему-то не срабатыва
ла иммунная Система. Поскольку прежде больные не стра
дали иммунной 'недостаточностью, то этот иммунодефицит 
был назван приобретенным, а болезнь — СПИДом.

Таким образом, СПИД свидетельствует о наличии в че
ловеке особого вируса, который (парализует защитные 
свойства организма, губительно действует на группу так 
называемых лимфоцитов — помощников, отвечающих за 
наш иммунитет. Возбудитель вируса СПИД был выде
лен в 1983— Т984 годах. Этими работами руководили Люк- 
Монтанье во Франции и Роберт Галло в США.

ОТКУДА ОН ПОЯВИЛСЯ?
Первоначально считали, что вирус СПИД был выведен 

как новое бактериологическое оружие и произошла его 
«утечка». Эта версия подтверждения не нашла. Наиболее 
популярная и, видимо, наиболее вероятная версия связа
на с обезьянами,

Многие зеленые мартышки, обитающие в Центральной 
Африке, заражены вирусом, похожим на вирус СПИД. 
Для животных он не губителен. 'Предполагают, что в 50— 
60-е годы этот вирус пересек (межвидовой барьер и по
пал в кровь местного населения.

Сначала вирус распространился в страны Карибского ре
гиона, затем попал в США и Европу. Считают, что имен
но «сексуальная революция» в США привела к широкому 
распространению СПИДа. Не случайно его первыми жерт
вами стали гомосексуалисты.

Человеческий организм,- видимо, потому и оказался не
защищенным от СПИДа, что этот вирус не «человечий», 
а имеет животное происхождение.

Возможно, будут новые версии происхождения СПИДа. 
КАК ПЕРЕДАЕТСЯ ВИРУС.
В достаточном для заражения количестве вирус СПИД 

содержится в крови и сперме. Следовательно, передает
ся он вполне определенным образом: половым путем; 
при многократном пользовании шприцем без его стери
лизации; при переливании зараженной донорской крови; 
от зараженной матери ребенку во время беременности.

Два последних пути контролируются медиками. Доно
ры и беременные проходят в обязательном порядке про
верку ,на СПИД. Разворачивается производство шприцев.

Однако бесконтрольно существует большая группа лю
дей повышенного риска. Это гомосексуалисты, проститут
ки и наркоманы (как раз здесь и не бывает стерилизации 
шприца).

Показательны возрастная характеристика больных 
СПИДом, говорящая, что самый высокий процент забо
леваемости падает на период наиболее активной половой 
жизни.

СИМПТОМЫ БОЛЕЗНИ.
Через несколько недель после заражения наблюдается 

острое, похожее на грипп заболевание, вскоре оно про
ходит. Затем начинается скрытый период; болезнь не 
проявляется, хотя вирус в организме сохраняется.

В течение всего этого периода человек может заражать 
других, искренне считая себя здоровым.

Начало болезни сопровождается необъяснимой потерей 
веса, повышенной температурой, приступами лихорадки, 
потливостью по ночам (.даже при нормализовавшейся 
температуре). У многих больных наблюдается понос или 
учащение стула.

Количество больных СПИДом увеличивается в гвомет- 
рической прогрессии. По данным Всемирной организации 
здравоохранения, сейчас на земном шаре до 10 миллио
нов вирусоносителей, а к 1991 году их число достигнет 
100 миллионов.

СПИД не признает границ и неумолимо распростра
няется по всему миру. Перешагнул он и границы СССР.

У нас на конец 1988 года было выявлено более 400 
носителей вируса. Из них около 100 — наши соотечест
венники, остальные — иностранные граждане, в основном 
студенты.

Итак, пока несколько десятков зараженных на 280 мил
лионов советских людей, Есть ли повод для беспокойст
ва?

Западногерманский кинорежиссер делится своими впе
чатлениями о положений в Нью-Йорке.

«Каждую неделю — похороны. Зачастую — это близ
кий друг. Тысячи ньюйоркцев-уже умерли, десятки тысяч 
— в последней стадии болезни. Пятьсот тысяч вирусоно
сителей живут в городе... У каждого в семье или в кру
гу знакомых — по крайней мере один больной, один ви- 
русоноситель, один обреченный на смерть...»

КАК УБЕРЕЧЬСЯ ОТ СПИДА?
Ученые еще не нашли управу на СПИД. Лекарства про

тив -него нет. Предохранить от заражения может презер
ватив. В такой обстановке единственной мерой защиты 
является индивидуальная профилактика.

Следует избегать случайных половых связей и жела
тельно иметь половые контакты с одним человеком. Эти 
советы по профилактике СПИДа просты и соответствуют 

, общепринятым нормам нравственности. Не будь пренеб- 
1 реженмя ими, «дремал» бы вирус в зеленых мартышках. 

Учитывая опасность, которую несет СПИД, Президиум 
Верховного Совета РСФСР в 1987 году принял Указ, 
согласно которому «заведомое постановление другого 
лица в опасность заражения СПИДом», наказывается ли
шением свободы на 5 лет; а сознательное заражение 
СПИДом — на срок до 8 лет.

Закон может наказать виновного,; но не в состоянии 
спасти пострадавшего, поэтому единственный человек, 
который убережет тебя от СПИДа, — ты сам!

Редактор Л. П. АНТОЛИНОВСКАЯ.

Путь к знаниям-
всегда путь к свету

Несколько тысяч юно
шей и девушек пополнят 
в новом учебном году ву
зовский коллектив.

Лет через пять именно 
им осуществлять гран
диозные планы перест
ройки, работать в новых 
условиях хозяйствова
ния. Путь этот начался 
для них в высшей школе 
традиционным ритуалом 
посвящения в студенты, 
который ежегодно свер
шается в День знаний.

Вместе с юными пи
томцами вуза вышли на 
площадку около корпу
са «Г» преподаватели и 
сотрудники, профессора, 
доценты, представители 
партийной, комсомоль
ской, общественных ор
ганизаций.

Открыл праздник пре
зидент студенческого клу
ба, студент факультета 
автоматики и вычисли
тельной техники Сергей 
Лившиц.

С приветственным и 
напутственным словами 
выступил ректор инсти
тута Анатолий Михайло
вич Стайер, который рас
сказал студентам, что из 
них будут готовить не 
только высококвалифици
рованных специалистов 
мирового класса, но и 
еще во время обучения 
опытные преподаватели 
с кафедры этики, эстети
ки и культуры помогут 
стать высокотворческими 
инженерами, всесторонне 
развитыми личностями.

Затем слово было пре
доставлено генеральному

Не обошлось и без уча
стия знаменитого на весь 
политехнический инсти
тут (и не только) студен
ческого театра эстрадных 
миниатюр «Контрасты». 
Участники этого коллек
тива показали несколько 
смешных и поучительных 
сценок.

директору Ц КБ  «Геофи
зика» Г. Ф. Игнатьеву. 
Он наказал первокурс
никам не останавливать
ся ни перед какими труд
ностями, идти вперед 
рмело, в ногу со време-. 
нем, оставаться молоды
ми душой на всю жизнь.

Анатолию Кулаеву, ди
ректору молодежного цен
тра «Спектр».

„  М. Ю Р Ь Е В А . 
Фото JI. Шостак.

Закончился митинг вру
чением атрибутов перво
курсникам: зачетной
книжки, студенческого 
билета и ключа от ин
ститута. Почетное право 
зажечь огонь в Чаше 
Знаний было поручено

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ; 660074, г. Красноярск, ул. Киренского, 26, корпус «Г», кабинет 303, телефоны; 25-75-65 и 25-77.34.

Заказ № 1170. Типография издательства «Красноярский рабочий». Тираж 2000 Ш » АЛ08128.


